

Zeitung	Zeitung
75	75
70	70
65	65
60	60
55	55
50	50
45	45
40	40
35	35
30	30
25	25
20	20
15	15
10	10
5	5
0	0

Naunhofer Nachrichten

Ortsblatt für Albrechtshain, Ammelshain, Belgershain, Beucha, Borsdorf, Eicha, Erdmannshain, Fuchshain, Großsteinberg, Kleinsteenberg, Klinga, Köhra, Lindhardt, Pomßen, Staudnitz, Threna und Umgegend.



Bezugspreis:
Frei ins Haus durch Ausdrucker
Mr. 1.20 vierteljährlich.
Frei ins Haus durch die Post
Mr. 1.30 vierteljährlich.

Mit zwei Heftblättern:
Illustrirtes Sonntagsblatt
und
Landwirtschaftliche Beilage.
Reihe alle 14 Tage.

Verlag und Druck:
Günz & Gute, Naunhof.
Redaktion:
Robert Günz, Naunhof.

Aufkündigungen:
Für Interessen der Einheitsgemeinschaft Schenna 10 Pf. die fünfgesparte Zeile, an erster Stelle und für Ausdrucker 12 Pf.
Bei Wiederholungen Rabatt.

Die Naunhofer Nachrichten erscheinen jeden Dienstag, Donnerstag und Samstagabend Nachmittag 5 Uhr mit dem Datum des nachfolgenden Tages. Schluss der Anzeigenannahme: Vormittag 11 Uhr am Tage des Erscheinens.

Nr. 103.

Freitag, den 28. August 1903.

14. Jahrgang.

Freitag Stadtgemeinderatsitzung.

Los von der Petroleum-Knechthälfte!

Der Herbst steht vor der Tür, der Verbrauch von Petroleum wird von Woche zu Woche trog Gas und Elektrizität größer und angesichts der von Nordamerika aus stattfindenden Kreisbewegungen im Petroleum-Geschäft ist es wohl angebracht, sich mit diesem Thema einmal genauer zu beschäftigen. Wir geben die folgenden Ausführungen aus einem Artikel der Berliner "Post" wieder, der die Frage sachlich beleuchtet und zu interessanten neuen Vorstellungen kommt: "Es ist unglaublich, welche kolossale Petroleumsteuer Deutschland alljährlich an den Rockfeller'schen Petroleum-Trust in Nordamerika zu bezahlen hat. Und leider sind es gerade die mittleren und kleineren wirtschaftlichen Ereignisse, die für diese Abgabe aufzutreten haben. Man berechnet den deutschen Jahreskonsum an Petroleum, der fast ausschließlich aus Amerika stammt, auf rund 100 Millionen Liter, die bei einem Durchschnittspreis von 18 Pfennigen pro Liter also 180 Millionen Mark kosten. Was dem Petroleum keine große Verbretzung bei uns führt, ist der Umstand, daß es eben immer noch etwas billiger ist, als die anderen in Betracht kommenden Beleuchtungsmittel, nämlich Spiritus und Elektrizität, während das Gasglühlicht allerdings viel billiger, aber nicht überall zu haben ist. Dagegen verbreitet sich Niemand bei den Kopf darüber, ob das Petroleum denn so viel kosten muß, wie es bei uns kostet. Geht man aber der Sache auf den Grund, so kommt man dahinter, daß wir für Petroleum einen Preis zahlen, der von einer den ganzen Markt beherrschenden Interessenten-Gruppe in Nordamerika festgelegt ist und 33½ Prozent über dem in Amerika gezahlten Preise steht, wo bei Subventionen es zu 12 und 11½ Pfennigen pro Liter angeboten wird. Von den 180 Millionen Mark, die wir jährlich an Amerika zahlen für Petroleum, fliehen also bedeutend mehr wie 60 Mill. Mark in die Taschen der Rockfeller'schen Millionärs-Gruppe, die doch bei den in Amerika erzielten weit niedrigeren Preisen schon verdient. Aber trotz dieses sehr hohen Preises ist das „berühmte“ wasserhelle, nicht explosivende, echt amerikanische“ Petroleum, das uns mit dem ganzen Tamtam der Rasselma als das Beste der Welt angesehen wird, von recht minderwertiger Beschaffenheit. Denn es hat Nebengerüche, brennt zum Schluss dunkler, weil es mangelhaft gereinigt ist und sich nicht alle seine Bestandteile gleichmäßig vergraben und ist schließlich recht feuergefährlich, weil sein Entflammpunkt bereits zwischen 21 und 22 Grad liegt. Aber wer soll den Kampf mit den amerikanischen Petroleum-Königen aufnehmen? Als die Lohnserlegung des europäischen Petroleum-Zwischenhandels vor einer Reihe von Jahren begann, da haben die selbständigen Petroleum-Importeure lange Zeit einen heldenmütigen Kampf gegen die amerikanischen King-Geschäfts gefämpft, aber Niemand kam ihnen zur Hilfe. Was tat damals der Petroleum-Trust? In wenigen Tagen hatten die Amerikaner festgestellt, wie weit sich dies Konkurrenz-Gebiet ausdehnte, und nun unterboten sie die deutschen Wettbewerber auf der ganzen Linie — nicht weiter — so lange, bis den Deutschen entweder der Atem ausgegangen war, oder bis sie sich zu den Prinzipien des Petroleum-Königs Rockfeller bekehrten. Diese Geschäfts-Operation-Kosten aber trug die Gesamtheit der ganzen deutschen Petroleum-Konsumenten zum Besen der amerikanischen Millionäre,

und außerdem mußten für eine gewisse Zeit noch Extratreppen gezahlt werden. Die Deutschen waren ja so töricht gewesen, die Landsleute im Stich zu lassen, die wiederholten und dringend auf die drohende Gefahr aufmerksam gemacht hatten. Da verdient denn heute der Vorschlag eines Herrn Dr. Wolf Beachtung, daß die Kommunen, ebenso gut, wie sie Gas- und Wasserversorgung, Elektrizität in eigene Rechte genommen hätten, dasselbe auch mit dem Petroleum tun sollten, um die Macht dieses amerikanischen Petroleum-Königes zu brechen. Sie können ja Hand in Hand mit den Geschäftsbüroen gehen. Die russische Petroleum-Industrie würde gewiß zu Entgegenkommen bereit sein, das Petroleum würde bedeutend billiger wie heute geliefert werden können, und die Gemeinden würden doch dabei verdienen. Es wird darauf hingewiesen, daß der badische und der bayrische Eisenbahnhofstus grundsätzlich kein Petroleum des amerikanischen Königes, sondern aus Rumänien solches beziehen und etwa 11 bis 12 Pfennige für das Liter zahlen. Jedenfalls haben wir in Deutschland keinen Anlaß, den Amerikanern in Hülle und Fülle die Millionen für diesen überhohen Petroleumpreis in den Hals zu werfen; würden im Deutschen Reichstage 60 Millionen mehr Ausgaben jährlich verlangt, es würde ein gewaltiges Falloch entstehen. Den Amerikanern wird das Geld ohne weiteres zugeworfen.

Für einen Hundert-Millionen-Schwindel

finden fünf Jahre Einsperrung, die den Humberto für die Freiheit zulässt, nicht gerade viel; aber an der Seine scheint man schon zufrieden zu sein, daß überhaupt eine Verurteilung erfolgte, und daß die Republik die Blamme ertragen blieb. Solcher abgesetzte Halunken v. Laborde — dem Schwurgericht — freigesprochen zu seien. Die Enthüllung, welche die L'Écho de Paris und die Schworenene nuelle den

ter im

zurück

der Humberto

zurück

der Humberto</p